
SALVATORIANOSSALVATORIANOS
FEBRERO  2009  # 382

Misión “C”

P
R

O
H

IB
ID

A
  

S
U

  
V

E
N

T
A



P
R

O
H

IB
ID

A
  

S
U

  
V

E
N

T
A

# 16

# 18

# 8

Pág.

Pág.

Pág.

Encuentros en la Red

Salvatorianos en el mundo:

Movimiento Juvenil Gaviota:

  

www.sds.org  

www.movimientogaviota.org   
  

 

Nuestra Gente
Dirección:
Casa Parroquial, 
Calle La Guairita, Nº 16-16
Chuao  Caracas 1061
Teléfono: 0212  992.02.86
Fax: 0212  991.06.23
E-mail: 
iglesiayvida@cantv.net 

Director:
P. Luis  Munilla, SDS

Subdirector:
Hno. Efraín Corona, SDS 
C.N.P Nº 5.583

Diseño Gráfico:
Iván Sosa

 
Revista fundada en 1971
Por el padre José Schevernels, SDS 

SALVATORIANOS
FEBRERO  2009  # 382

Editorial                                                            4
Punto de Encuentro                                         5
Patria sagrada                                                 6
Oración: Descanso del alma                           7
Ángel o Demonio                                             8
Jean Marcel                                                     9
Ya se murió, hay que enterrarla                     10
¿De qué pasta estamos hechos?                  14
Orar dos Veces                                              15
La Misión Continental comenzó en Caracas 16
La Misión como norte                                     18
Familia Salvatoriana                                       23
Dimensión social del Fundador                      24
La Cocina de la Abuela                                  26
Propósitos de Año Nuevo                              27
¿Jordán era un adelantado a su tiempo?     28 
Humor                                                            29

Hoy en día es muy difícil 
concebir un mundo sin Internet. 
La Red se ha convertido en 
pocos años en una herramienta 
imprescindible para hacer 
posible las telecomunicaciones. 
Por eso, cada vez son más 
personas las que optan por 
acceder a Internet desde el 
domicilio, lugar de trabajo o 
Cyber. Una herramienta tan útil 
tiene innumerables ventajas, 
pe ro  t amb ién  t i ene  sus  
desventajas.

Con la finalidad de ir al 
encuentro de todos los habi-
tantes de la ciudad, especia-
lmente los más alejados y 
abandonados, a anunciarles 
la Buena Nueva de Jesucristo 
para que en Él tengan vida, así 
como darle respuesta al 
llamado hecho por los obispos 
de Latinoamérica y el Caribe, 
durante la clausura de la V 
Conferencia General del 
Episcopado Latinoamericano, 
en Aparecida, Brasil, la 
Arquidiócesis de Caracas 
comenzó con la Misión 
Continental Evangelizadora.  

El Vicariato Salvatoriano de 
Venezuela durante 2008 no 
escatimó esfuerzos para 
mantenerse en misión, pues 
ello forma parte de su 
esencia y de su ser religioso. 
Muchos son los ejemplos 
que podrían ilustrar este 
esfuerzo de evangelización, 
pero en este trabajo apenas 
se mencionan los más 
resaltantes.



MISION “C”
Para cuando te llegue esta revista a las manos, seguramente ya habrás oído hablar de la 

“Misión C”, pues ha sido lanzada solemnemente el 24 de enero pasado.
No se trata de una nueva “misión” del Gobierno, que de ninguna manera puede apropiarse 

de la hermosa palabra “misión”, originaria, para nosotros cristianos, del mismísimo Evangelio, 
cuando Jesús envía a sus discípulos a la misión de prepararle el camino y de tantas otras 
ocasiones, incluida la misión o envío que encomendó después de resucitado: “Id por todo el mundo 
y anunciad el Evangelio”.

Con “Misión C” nos referimos a la Misión Continental Evangelizadora, que basándose en la 
reciente reunión tenida en Brasil (Aparecida), quiere hacer llegar los contenidos y resultados de 
dichas importantes reuniones a todo el Continente Americano para impulsar una nueva 
evangelización.

Ciertamente es una Misión muy ambiciosa, y por eso recuerdo que cuando nos la expuso a 
los sacerdotes, el Cardenal Urosa dudaba cómo usar la palabra “continental” para concretarla a la 
Misión en Caracas. ¡No hay problema señor Cardenal!

La “C” es muy amplia y puede significar “Continental”, Cristiana”, “Católica”, “Caracas”, 
“Compartida”, Caminando”..., y veremos cómo la fantasía e iniciativa de los caraqueños le añade 
nuevos epítetos que ayuden a Concretar, Circunscribir, Calentar, Cumplir y Comprometerse con la 
“Misión C”.

Pero, ¿de qué se trata? En pocas palabras: que a ti que estás leyendo esta revista se te está 
invitando ya desde ahora a colaborar con la "Misión C", a ser misionero para ir, junto con otros 
misioneros, “al encuentro de todos los habitantes de Caracas, especialmente a los más alejados y 
abandonados, con el fin de anunciarles la Buena Nueva de Jesucristo para que en Él tengan vida, y 
nuestra Arquidiócesis sea cada vez más una Iglesia viva, unida y misionera”.

“Ya va, ya va..., pero si yo no soy misionero, ni tengo preparación, ni sé cómo hacer y 
además tengo tanto trabajo...”

¡Excusas, querido amigo! Ya en el Evangelio se pueden leer excusas similares en gente que 
ha quedado en el anonimato por no comprometerse con Cristo. Además, está previsto en todas las 
parroquias y centros pastorales en general, llevar a cabo diversos talleres de preparación para que 
un número muy grande de nuevos misioneros puedan comprometerse con esta novedosa Misión. 
Entre muchos, el trabajo será menor; cuantos más seamos, más lejos llegaremos.

Tú que con frecuencia te estabas preguntando: y ¿qué puedo hacer yo por los demás, por la 
parroquia, por la iglesia en general, por Venezuela, por la reconciliación, por...? ¡Esta es tu ocasión 
y tu oportunidad! Móntate en el tren de la “Misión C”, conocerás gente agradable, comprometida, 
generosa, misionera que te arrastrará con su empuje en esta iniciativa Continental, donde miles de 
cristianos, que quizás otras veces no se atrevieron a lanzarse al agua de la evangelización, pueden 
hacerlo esta vez, tras la preparación adecuada, respondiendo así no sólo a la invitación, sino a la 
obligación que nos pone a TODOS, el Evangelio: “Vayan por todas partes, y anuncien el 
Evangelio!.

Piiiiiiiii, piiiiiiiiiiiiiiiiiiii, que arrancamos. ¡No te pierdas el tren!

“Prefiero morir de pie que vivir siempre arrodillado” - Guevara



Para cualquier colaboración
con comida o premios, 
favor comunicarse con la
Parroquia San Luis Gonzaga.
Teléfono: 992.02.86

Esta actividad tiene como fin recaudar 
fondos para nuestras casas de formación 
de futuros sacerdotes venezolanos en 
nuestra Sociedad del Divino Salvador.

La Parroquia San Luis Gonzaga de 
Chuao le invita a disfrutar con 
nosotros del Bingo Familiar que 
organizamos cada primer Jueves de 
mes. 

La entrada es gratis. El costo de un cartón es  Bs. 5,00.-, y le da derecho a 8 
juegos. Comenzamos a las 7:30 p.m., y termina a las 10:00 p.m.
Antes del Bingo hay venta de buena comida casera.
Regularmente también tenemos una hermosa rifa.
¡MUCHAS GRACIAS! 

¡Qué humor!
Mis muy distinguidos responsables de la revista Iglesia y Vida, soy una joven lectora de esta publicación desde 
el año 2007, gracias a que una vecina de Catia me la trae hasta La Florida. No puedo dejar decir que me 
encanta, que está más fina que las que compra mi mamá en el supermercado. Pero me preocupa una cosa: A 
veces los chistes están subidos de tono. Yo no sé si eso es malo o bueno, pero quise escribir este email para 
que supieran que me preocupa un poquito. Los quiero y los admiro mucho por la labor que están prestando a 
nuestra tan golpeado sociedad. Mi madre también se suma a mi opinión.
                                                                                                                                                 Marisela Valero
                                                                                                                                                          La Florida

Dar la vida por la Vida
  Ser Salvatorianas es dar a conocer al único Dios como nuestro 
Creador y a su enviado Jesucristo, nuestro Salvador. Esta ha 
sido mi misión durante el mes de noviembre 2008: ayudar a los 
jóvenes en los colegios y liceos a descubrir su VOCACIÓN A LA 
VIDA y ¿cómo puede uno llegar a saber lo que quiere ser en su 
vida, para vivir feliz? Sabemos que el hombre es creado a 
imagen  y semejanza de Dios para vivir feliz en la tierra; y 
también esta felicidad está dentro de uno mismo. Hay que 
decidir, descubrir los valores y promoverlos, no esconderlos. 
Jóvenes,  es importante saber que cada uno de ustedes tiene 
muchos valores y que las decisiones que tomen hoy tendrán 
importancia en su futuro; y esta felicidad hunde sus raíces en lo 
profundo de uno mismo. Tenemos que abrirnos para 
conocernos mejor, hay que irrumpir en la vida con delicadeza. Y 
preguntaba en los colegios que visité: jóvenes, ¿que significa 
para ustedes la vocación a la vida? Ciertamente, la vocación es 
una invitación, un llamado a lograr algo en la vida. La vida es un 
don, un valor, todo un reto, un misterio. Y para realizar este 
llamado y este don de la vida hay que tener un proyecto de vida. 
La Beata María de los Apóstoles decía, que en nuestra vida hay 
que tener una línea de conducta, que es  el proyecto de vida. La 
vida es sabrosa y linda, vale la pena vivirla, cuando la persona 
es capaz de vivir en profundidad. Chicos y chicas, ¿cuál es su 
proyecto de vida? Si quieres vivir feliz, prepara y revisa tu 
proyecto de Vida               

                                           Hermana Astrid Mand, sds
                                                       Telf. 0416  219.3836
                                                    astridmand@yahoo.fr

Sendero de Luz
Tal como se acostumbra el 6 de enero de 
cada año en la Parroquia Nuestra Señora 
del Carmen, en San Félix, la comunidad y 
los distintos grupos que hacen vida en la 
misma, se visten de regocijo y de los 
Reyes Magos, para llevar un día de 
alegría a un sector necesitado de la 
Parroquia. Esta vez la oportunidad llegó al 
sector Sendero de Luz de El Libertador, 
donde, a través de música, bailes, pintura, 
aguinaldos y regalos para los niños, se 
festejó el nacimiento de Nuestro Salvador, 
el Niño Dios, en presencia y alegría de los 
Reyes Magos, quienes esta vez llegaron 
vestidos de toda una comunidad cristiana 
comprometida con sus hermanos y, en 
especial, los más pequeños, quienes con 
sus sonrisas agradecieron ser los 
protagonistas de este día.
                   Luis Domingo Díaz Marcano



¡Dios… S.O.S! (58)

Néstor A. Briceño L, sds  /  nestor_sds@cantv.net 

l momento de escribir estas 
líneas, se ha recrudecido la Aguerra en la Franja de Gaza 

entre los israelíes y los palestinos. 
Una guerra de la que ya narran 
historias los libros del Antiguo 
Testamento y es tan complicada 
como larga. No voy a basar este 
artículo en esa situación histórica, 
sin embargo nos ayuda para 
introducir nuestro tema: el sentido 
de la Patria. 

Los hombres y mujeres nece-
sitamos identificarnos con otros de 
acuerdo a los diversos aspectos que 
conforman la cultura: idioma, 
tradiciones, visiones religiosas, 
ideologías y muchos otros ren-
glones más. En la antigüedad era 
relativamente sencillo este asunto, 
pues se iban conformando las 
sociedades a medida que se 
sumaban los aportes de quienes 
llegaban a ellas, logrando entre 
todos pequeños consensos. Claro, 
algunas costumbres quedaban 
relegadas y otras se imponían por la 
razón o por la fuerza. Así, 
encontramos en Europa pequeñas 
naciones en tamaño, aunque 
grandes en potencia, cuyos 
ciudadanos compartían lenguas y 
creencias religiosas como base de 
su aglomeración. 

Hoy es más complicado. La 
globalización ha alcanzado todos 
los rincones, con lo positivo y 
negat ivo que conl leva.  Las 
migraciones se han sucedido a lo 
largo del último siglo con una razón 
porcentual mayor que en otros 
momentos. Así, la mezcla cultural se 
va logrando poco a poco en algunos 
casos, aunque en otros se suceden 
con gran violencia por la avalancha 
transcultural presente en los medios 
de comunicación social.  

Estoy convencido de que entrar 
en la dinámica de la globalización es 
necesario, pero dando un paso 

Patria Sagrada

adelante. Es importante entrar en las 
relaciones de la macroeconomía, a 
nivel regional y mundial; también es 
crucial aprovechar los avances de la 
técnica para el desarrollo de 
nuestros pueblos. Pero no podemos 
relegar las tradiciones de nuestra 
cultura. Es decir, debemos ser 
capaces de tomar tantas cosas 
buenas que nos vienen de otras 
latitudes y fundirlas con otra 
cantidad de bondades propias de 
nuestra autoctonía (o fusión cultural 
a través de los últimos cinco siglos). 

De todo lo anterior, llegamos a la 
importancia de retomar el término 
“Patria” y hacerlo nuestro de una 
manera nueva. Bolívar y los 
libertadores lucharon por una “Patria 
Grande”, donde los criollos (es decir, 
hijos de españoles nacidos en 
tierras americanas) lideraran política 
y económicamente el sueño de la 
Gran Colombia. En aquel momento 
lo importante era asumir las riendas 
desde estas mismas tierras, sin 
tener que esperar decisiones que 
tardaran meses en ir a consulta        
y regresar de España. En la 
actualidad eso se ha logrado y       
se ha superado, pues cualquier 
venezolano por nacimiento puede 
ser líder político, económico y social 
en el país.  

Volver al ideal de la “Patria 
Grande” de nuestros libertadores y 
actualizarlo, también implica abrir la 
mente y el corazón para comprender 

El tamaño de nuestro país. Estamos 
conformados por una diversidad 
cultural que cada día va enrique-
ciéndose con gente que nos llega de 
fuera. A pesar de la tradición de un 
pueblo mayoritariamente católico, 
hemos ido abriendo espacios a la 
pluralidad religiosa. También hemos 
entrado en el vertiginoso mundo de 
la Internet.  

Sin embargo, para poder vivir 
realmente en esa “Patria Grande” 
que todos soñamos, que al fin y al 
cabo es tierra sagrada para cada 
venezolano que abraza con pasión 
el tricolor, canta con compromiso 
histórico el “Gloria al bravo pueblo” y 
siente un nudo en la garganta 
cuando en tierras lejanas entona el 
“Alma llanera” o las sentidas notas 
de “Venezuela”, aún nos falta una 
tarea por realizar. No podemos 
hablar de “Patria Grande”, de la 
“Patria de Bolívar” o de nuestra 
“Patria Sagrada” cuando estamos 
dividiéndonos por ideales políticos o 
por los bienes económicos de unos 
y otros. Estas mezquindades echan 
por tierra todo el esfuerzo que 
podamos hacer para convivir en 
nuestro país. Criticamos a los judíos 
y palestinos por su interminable 
guerra, mientras nosotros vivimos 
de manera más callada la nuestra, 
llena de asesinatos, extorsión, 
secuestros y excluidos políticos. 

En mi Patria, tenemos que caber 
todos, escucharnos y crear con-
sensos para el mayor bien común. 
Un día cedo yo, otro te toca a ti y así, 
con respeto real a los derechos 
humanos y justicia plena, podremos 
hacer de esta “tierra de gracia” 
verdadera Patria Sagrada.

“La única historia digna de atención es la de los pueblos libres” - Chamfort



P. Jan Leenders, sds / janmarcel.leenders@gmail.com

n pasaje del libro de los 
Reyes recoge un muy 
mal momento de la vida U

del profeta Elías. La reina pagana y 
sanguinaria, Jezabel, le persigue 
con saña inaudita, queriendo 
vengarse de ese hombre que ha 
vencido a los falsos profetas del dios 
Baal. Elías, lleno de miedo, huye al 
desierto, se esconde en el monte, 
como un fugitivo. Y así, al llegar al 
monte Horeb, se refugia en una 
cueva, buscando en la soledad la 
cercanía de Dios. Elías comprende 
que sólo del Señor le pueden venir el 
consuelo y la ayuda; sólo en él 
puede encontrar la fortaleza 
necesaria para seguir caminando. 
Por eso huye de los hombres y se 
comunica con Dios. 

Dios le espera ahí, en esa 
soledad serena. Como te espera a ti 
que, quizás, no acabes de apoyarte 
en Él. Buscar a Dios, hasta 
encontrarle en la soledad de nuestra 
habitación, en la lejanía de la 
montaña, o al borde del río, en la 
compañía de árboles, sol y agua. 
Buscar a Dios, llegar hasta él, acudir 
cada día a esa cita, de este Jesús 
que aguarda nuestra llegada. 

De pronto el viento se levanta 
violento, un huracán que silba entre 
las rocas. Pero allí no estaba Dios. 
La tierra comienza a temblar en 
profundas grietas. Y tampoco en el 
terremoto estaba Dios. De pronto, 
una brisa tenue, un susurro de las 
ramas, un silencio apenas audible. 
Y Elías se postra en tierra, exultante 
al sentir la cercanía de Dios. 

Desde siempre el espíritu del 
hombre ha necesitado el silencio 
para escuchar la voz de Dios. Este 
silencio no es sólo un sedante para 
los nervios y un reposo para 
nuestras facultades psíquicas, es 
también el clima habitual donde Dios 
se nos comunica. Aunque a veces es 
posible que la voz del Señor nos 
llegue en medio del fragor de la vida 
corriente. Pero de ordinario hay que 
buscarlo en la soledad, en el silencio 
de una iglesia, en la calma del 
amanecer, en la tarde serena y 
callada. Jesús se nos muestra con 
frecuencia recogido en oración. Él, 
que venía a enseñar a los hombres 
estando en medio de ellos, se 
retiraba a menudo para estar a solas 
con el Padre. Ese gesto ya era un 
modo claro de enseñarnos que 
hemos de retirarnos a la soledad 
para hablar con nuestro Padre.   

La oración es como el respirar 
del alma y es muy difícil vivir una vida 
interior seria, si no se hace mucha 
oración. Por otra parte, es imposible 
alcanzar la perfección cristiana sin 
hacer oración. La oración es 
descanso del alma, fortaleza del 
espíritu, serenidad y confianza en 
medio de tantas dificultades. Orar es 
acercarse a Dios,  hablar le,  
comunicarse con Él. 

En el Evangelio de San Mateo 
leemos que los apóstoles bogaban 
en medio del mar agitado, que el 
viento y las aguas estaban a punto 
de hundir la barca. En aquella noche 
temible, las olas se agitaban y los 
vientos les eran contrarios. Jesús se 
les acerca entonces. Atónitos 
contemplan cómo anda sobre las 
aguas. Es un fantasma, gritan 
angustiados. Pero el Señor dice: 
Ánimo, soy yo, no tengáis miedo. 

Fueron unos momentos que 
luego han pasado a ser un símbolo 
para todos los que se encuentran en 
medio de un pel igro,  esos 
momentos en los que parece que 
todo está perdido y nos hundimos 
en medio de la oscuridad que nos 
rodea.  Entonces hemos de 
escuchar cómo también a nosotros 
nos dice Jesús que no tengamos 
miedo. Sí, el Señor siempre nos 
anima.  

Pedro, como tantas veces, 
intervino de modo bastante 
atrevido. Y se pone a caminar sobre 
las aguas, hacia Jesús que le 
espera. Se sostiene por unos 
momentos, pero de pronto duda y 
comienza a hundirse. ¡Señor, 
sálvame!, grita asustado. Qué poca 
fe. Como nosotros tantas veces. 
Pero no importa, acudamos como 
Pedro al Señor. También a nosotros 
nos tomará de la mano cuando todo 
parezca perdido y nos salvará.



Eloy Maximiliano Mittermayer H. / tcopioca@cantv.net

oy en día es muy difícil 
concebir un mundo sin HInternet. La Red se ha 

convertido en pocos años en una 
herramienta imprescindible para 
hacer posible las telecomu-
nicaciones, no sólo en el trabajo, 
sino también desde casa. Por eso, 
cada vez son más personas las que 
optan por acceder a Internet desde 
el domicilio, lugar de trabajo o Cyber
 Una herramienta tan útil tiene 
innumerables ventajas, pero 
también tiene sus desventajas la 
cuales resumiremos a continuación.

Entre LO BUENO encontramos 
que Internet

*  Hace la comunicación mucho más 
sencilla.

*  Es posible conocer e interactuar 
con muchas personas de todas 
partes del mundo.

*  La búsqueda de información se 
vuelve mucho más sencilla, sin 
tener que ir forzadamente a las 
bibliotecas tradicionales.

* Es posible encontrar muchos 
puntos de vista diferentes sobre 
alguna noticia.

*  Es posible la creación y descarga 
de software libre, por sus 
herramientas colaborativas.

* La computadora se actualiza 
periódicamente más fácil que si no 
tuviéramos Internet.

* Es posible encontrar soporte 
técnico de toda clase sobre alguna 
herramienta o proceso.

*   El seguimiento de la información 
a tiempo real es posible a través 
del Internet.

*   Es posible comprar fácilmente a 
otras tiendas de otros países.

Ángel o Demonio

Entre LO MALO encontramos en 
Internet:

*  Así como es de fácil encontrar 
información buena, es posible 
encontrar de la misma forma 
información mala, desagradable 
(pornografía, violencia explícita, 
terrorismo) que puede afectar 
especialmente a los menores.

*   Te genera una gran dependencia 
o vicio del Internet, descui-
dándote de muchas cosas 
personales o laborales.

*   El principal puente de la piratería 
es el Internet

*  Distrae a los empleados en su 
trabajo.

*   Dependencia de procesos. Si hay 
un corte de Internet, hay muchos 
procesos que se quedan varados 
por esa dependencia.

*  Hace que nazcan otros males 
tales como el spam, el malware, 
la proliferación de los virus, el 
phising, etc.

*  Seguridad, el computador no es-
tá exento de peligro al estar 
conectado a Internet

*  Capacidad, la transferencia de 
información aún es lenta en 
"horas punta" especialmente si 
se trata de videos o sonidos

LO MALO en usar Internet en 
educación radica  esencialmente 
en:

* Hace que los estudiantes se 
esfuercen menos en hacer sus 
tareas, debido a la mala práctica 
del copiar y pegar.

* La cantidad y calidad de la 
información circulante.

*   Finalmente, Internet puede ser 
una herramienta pedagógica 
poderosa, que si podemos usarla 
con una metodología apropiada, 
con objetivos y metas claras y 
realistas, y potenciando su valor 
agregado en el aprender, en 
relación con otras tecnologías, 
puede ayudar a que la calidad y 
diversidad de experiencias de 
aprendizaje en el aula sean más 
pertinentes, significativas, entre-
tenidas, activas, constructivas y 
contextualizadas.

“Adelante, sobre todo, con vuestra faena juvenil; ella es absolutamente intransferible”  Antonio Machado



En la clínica  de un famoso cirujano cardiólogo entra la secretaria  al consultorio y 
le anuncia que un viejito muy pobre, recomendado por el hospital público, deseaba 
consultarle. El médico le dice que lo atenderá cuando termine con todos los pacientes 
con órdenes médicas. 
Dos horas después, el médico recibe al anciano y éste le explica la razón de su visita:

“Del hospital público me han enviado porque únicamente un médico de su 
prestigio podría  solucionar mi problema cardíaco y,  en su clínica poseen equipos 
suficientes como para llevar a cabo esta operación”.

El médico ve los estudios y coincide con el colega del hospital. Le pregunta al 
viejito con qué seguro cuenta.

“Ahí está el problema, doctor, no tengo seguro y tampoco dinero. Como verá, soy 
muy pobre y, para peor, sin familia... Sé que es mucho lo que pido, pero tal vez entre sus 
colegas y usted puedan ayudarme”. 

El médico no lo dejó terminar. Estaba indignado con su colega del hospital. Lo 
envió de regreso con una nota explicándole que su clínica era privada y de mucho 
prestigio, por lo tanto no podía acceder a su pedido. Decía que él había estudiado y 
trabajado duro para instalar su clínica y ganar el prestigio y los bienes que tenía.

Cuando el anciano se retiró, el médico se percató que éste  había olvidado una 
carpeta con unas poesías y una frase suelta que le llamó mucho la atención: “El órgano 
que mejor habla es el corazón”. Le gustó mucho la frase, pero le gustó mucho más el 
nombre del autor: Jean Marcel. 

Le hacía recordar su niñez y juventud, pues, en la primaria, la maestra les leía 
sus hermosos cuentos infantiles. En la secundaria, la profesora de Literatura les 
enseñaba bellísimas poesías, y fue con una de ellas que tuvo su primera  novia. Como 
olvidar todo eso si fue parte de lo mejor de su infancia.

A la semana siguiente, al finalizar la jornada, la secretaria entró al consultorio con 
el periódico y, compungida, le dijo al médico: “Doctor, hoy encontraron muerto a Jean 
Marcel en un banco de la plaza. Tenía 88 años, el pobre”. 

El médico suspiro de pena y contesto:
“Hombres como él no deberían morir. Qué Dios lo tenga en paz. Me hubiera 

gustado conocerlo”.
“Pero, cómo, ¿no lo recuerda?”, le dice la secretaria. Mostrándole la fotografía 

del periódico, le dice: “Era el pobre viejito que vino la semana pasada a consultarle, y...”
El médico no la dejó terminar. Le pidió que se retirara y, sentándose con los 

brazos cruzados en el escritorio, lloró, lloró como nunca lo había  hecho, como el niño 
que llevaba escondido en su alma. 

Largo tiempo estuvo en el silencio de su consultorio. Luego,  mientras secaba las 
lágrimas de su escritorio, sacó delicadamente la imagen de Cristo que estaba debajo del 
vidrio. La besó y la guardo en un cajón mientras decía:

 “Perdón, Señor, no soy digno de ti. No soy digno de que me mires. Todo lo que 
tengo te lo debo. Me enviaste a un pobre y me habló con la voz del corazón. Yo lo 
escuché con el oído del egoísmo... Mi vergüenza es grande...”

Con el correr de los años, la Clínica “Jean Marcel”, como  se denomina desde 
entonces, se hizo muy famosa. El médico habilitó un sector para la atención de los 
pacientes sin órdenes médicas y él personalmente practica las operaciones.



n nuestro recorrido por las 
fiestas tradicionales venezo-Elanas queremos escribirles 

hoy sobre La Hamaca, otro de los 
bailes que pertenecen al repertorio 
de nuestro grupo Proyecto San 
José. 

La Hamaca es propia del barrio 
San Millán, municipio Puerto 
Cabello. Esta tradición carna-
valesca fue llevada a Puerto Cabello 
por comerciantes holandeses y 
curazoleños. A pesar de su posible 
origen caribeño, La Hamaca 
rememora los antiguos procedi-
mientos campesinos, a su vez 
heredados de costumbres africanas 
e indígenas, de traslado de 
enfermos y entierro de sus muertos. 

En efecto, debemos recordar que 
la gente pobre nunca tenía para 
comprar una urna. Aún hoy le es 
difícil a la gente enterrar a sus 
muertos. Como decía la cotorra de 
Perucho: “Y si acaso los doctores no 
pueden con mi mal, tengo que sacar 
más plata pa´l funeral. Porque el 
entierro más humilde: urna sin 
cristal, por llevarte al cementerio te 
quita un dineral. Y se muere igual”.  

La gente de estos pueblos 
enterraba a sus muertos en 
hamaca. Esta tradición contiene 
todos los elementos de la fatalidad 
de la muerte: velorio, procesión, 
drama y entierro. Se usa esta 
tradición, lo mismo que en el entierro 
de la Sardina, en Naiguatá, para 
representar la muerte o cierre del 
Carnaval.

Todo comienza el día Lunes de 
Carnaval, cuando llegan los 
visitantes, amigos y sanmillaneros 
que participan en esta celebración. 
Ese día se hacen los preparativos 
para el velorio. A la medianoche del 
mismo día, a ritmo de tambor, 
charrasca y cachos, sale la 
procesión por las calles de la 
comunidad, mientras alguna voz 

P. Luis Gustavo Carrillo Chataing /  gustavocc1966@gmail.com

exclama: “¡Ya se murió!”. Y todos 
responden: “¡Hay que enterrarla!”.  

Esta procesión llega hasta la 
esquina de la Cruz. Allí la hamaca es 
colgada sobre soportes y rodeada 
por todos los organizadores y 
amigos de la manifestación. 
Comienza el velorio, por lo que 
muchos devotos colocan velas a su 
alrededor. Muchas personas, entre 
ellos los integrantes del Grupo 
Folklórico San Millán, juran respetar 
y mantener la tradición.

El Martes de Carnaval, alrededor 
del mediodía, sale La Hamaca del 
barrio San Millán y  recorre todas las 
calles de Puerto Cabello. Las 
mujeres bai lan a legremente 
mientras llevan y rodean la hamaca, 
al tiempo que van entonando el 
canto ya descrito.  

En su recorrido se simula un 
drama. Resulta que al que están 
enterrando es el Don Juan del 
pueblo. Todas las mujeres, de una u 
otra manera, han tenido que ver con 
él o lo han amado secretamente en 
su corazón. El cortejo de mujeres 
está llorando más de lo normal. Esto 
suscita sospechas entre los 
maridos:

¿Por qué esta mujer llora tanto? 
¿Acaso me ha estado engañando 
con fulano? Lleno de rabia, toma su 

garrote y golpea con fuerza la 
hamaca. Este hecho provoca una  
crisis entre las mujeres que se 
abalanzan a llorar sobre el muerto. 

Esta reacción provoca una guerra 
de garrotes, a modo de batalla de 
Tamunangue, aunque más colorida.  
Esta lucha termina cuando las 
mujeres se dirigen a los hombres 
para invitarlos a bailar. La música 
procesional se convierte entonces 
en un golpe de tambor de San 
Millán.

Luego se reinicia la marcha. La 
Hamaca hace un alto en la 
Planchita y un segundo descanso 
en el barrio Rancho Chico, donde la 
comunidad hermana brinda bebidas 
y el popular sancocho a los 
sanmillaneros, Llegada la tarde, 
cerca de las seis, La Hamaca entra 
a San Millán para realizar un último 
recorrido por las calles del barrio. 

Entre los integrantes de esta 
tradición se pueden distinguir: los 
propios miembros, conocidos como 
hamaqueros, quienes visten ropas 
multicolores; las mujeres, siempre 
con un vestido muy femenino; los 
hombres con su camisa multicolor y 
el rostro pintado con las frentes 
adornadas con cintas de colores 
vivos.  

Los hombres no hamaqueros van 
con el torso desnudo y pintados con 
colores vivos y brillantes, mientras 
las mujeres pintan sus caras. 

La Hamaca es un evento de 
mucha convocatoria. Se afirma que 
ha sobrepasado las tres mil perso-
nas, desplegando gran actividad 
física, con momentos de intensidad 
emocional, como al finalizar, cuando 
se sube la hamaca. Ahí surgen los 
mejores versos, la música se escu-
cha con mayor intensidad, confun-
diéndose hombres y mujeres entre 
baile, canto, abrazos y lágrimas que 
despiden a La Hamaca y al 
Carnaval hasta el siguiente año.

“Un acto de justicia permite cerrar el capítulo; uno de venganza escribe un capítulo nuevo” - Marilyn vos Savant



2009 AÑO INTERNACIONAL DE LA ASTRONOMIA

¿DE QUÉ PASTA ESTAMOS HECHOS?
Javier Bussons Gordo  Universidad de Murcia, España

El objetivo principal de este Año es motivar a los 
ciudadanos de todo el mundo a replantearse su lugar en 
el Universo a través de todo un camino de 
descubrimientos que se inició hace ya 400 años. A fin de 
entrar un poco en el tema, aprovechamos esta página 
que quedó libre de anuncios para reproducir un artículo 
de Internet http://astronomia2009.es

e pregunto de dónde 
ha salido la materia de Mla que estoy hecho. Mis 

padres me prestaron mis primeras 
células y luego fui creciendo gracias 
al alimento. Pero, entonces, ¿de 
dónde salió la materia de mis 
padres, de mis abuelos y de toda la 
pitanza que entre mis ancestros y yo 
nos hemos ventilado?  

La imperecedera sabiduría de 
los antepasados nos recuerda que 
somos la naturaleza misma: una 
vieja leyenda maya-quiché dice que 
los hombres fueron hechos de maíz, 
y otras nos hacen emparentar con 
diversos frutos de la tierra. Y la 
sabiduría moderna, la ciencia, lo 
confirma: estamos hechos de 
átomos, de los mismos ciento y pico 
elementos de los que está hecho 
todo el universo los de la famosa 
tabla periódica que nos hacían 
aprender en la escuela con la 
cantinela de hidrógeno-litio-sodio-
potasio. 

Me parece asombroso que los 
cielos y la tierra, las cosas y los 
hombres estemos hechos de la 
misma substancia, pero aún me 
impresiona más saber que no ha 
sido fabricada aquí en la Tierra, sino 
en las estrellas. 

El sueño de volar libremente 
por el universo ya se nos ha 
cumplido: las partículas de mi mano 
ya han estado, de alguna manera, 
en una estrella y, si hablaran, nos 
contarían su periplo por los confines 
del espacio y del tiempo. Los 

núcleos de algunas de ellas fueron 
creados cuando el universo tenía 
apenas unos minutos de edad y su 
temperatura era de unos mil 
millones de grados (nucleosíntesis 
primordial): durante unos pocos 
minutos se dieron las circunstancias 
adecuadas para que todo el 
universo funcionara como el centro 
de una estrella, convirtiendo por 
fusión nuclear una cuarta parte de la 
materia existente (hidrógeno, el 
elemento fundamental) en helio (el 
número dos).

Otros núcleos tuvieron que 
esperar cien millones de años para 
formarse en el seno de las primeras 
estrellas de la historia, cuya elevada 
masa les permitió superar la 
resistencia del helio a la fusión y 
sintetizar núcleos de elementos más 
complejos: carbono, nitrógeno, 
oxígeno, silicio, magnesio y así 
hasta llegar al hierro (nucleosíntesis 
estelar)

Y otra parte de mi substancia 
proviene del canto de cisne de 
algunas estrellas al final de su vida; 
lo que la tremenda estabilidad del 
hierro les impidió hacer en vida, lo 
lograron inmolándose en su 
explosión final como supernovas: 
crear elementos más pesados que el 
hierro (nucleosíntesis explosiva) 

Desde que se formó nuestra 
Galaxia, varias generaciones de 
estrellas la han ido enriqueciendo a 
un ritmo trepidante, cada una 
entregando a la siguiente el fruto de 
una vida, y también de una muerte, 

prolíficas. Así, diez mil millones de 
años después, cuando se formó 
nuestro sistema solar, las propor-
ciones de los diferentes elementos 
eran ya las que encontramos 
actualmente. Y más de cuatro mil 
millones de años de existencia de 
nuestro planeta apenas han 
cambiado la proporción de sus 
elementos, eso sí, éstos no han 
parado de reorganizarse hasta dar 
origen a estructuras tan bellas como 
un cristal de rubí o una célula 
nerviosa. 

Pero el hidrógeno, el nitrógeno 
y el oxígeno del aire y del agua, el 
carbono y los oligoelementos como 
el potasio, el fósforo o el hierro de 
nuestro cuerpo e incluso el silicio y 
el germanio de los chips que 
mueven nuestra sociedad, en suma 
todos los elementos que sostienen 
la vida en este planeta, son 
inmigrantes venidos de los primeros 
instantes del universo o de estrellas 
que ya han muerto. Literalmente 
somos escor ia de enésima 
generación. 

En la crueldad natural de este 
ciclo de vida y muerte se basa la 
existencia no ya de nosotros como 
entes complejos, sino de cada 
átomo de nuestro ser. Tras la 
efímera belleza de nuestra pequeña 
vida se oculta una cadena de 
reacciones termonucleares y de 
seminales supernovas. Como 
siempre, la astronomía nos habla de 
la mágica ingeniería cósmica de la 
que estamos hechos.

“Somos espuma de sangre,
susurro nocturno, profano polvo de 
tierra, sumergido en el viento santo.” 
(Infrarrojo  Víctor Ruiz).

“No adquieras amigos deprisa, y no rechaces deprisa a los que tienes” – Quilón
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Festivales en América
Con el comienzo del nuevo año, las diócesis, 
parroquias y organizaciones católicas del 
continente, dándole un papel de primerísima 
importancia a la música como medio de 
evangelización y, por qué no decirlo, de 
misión, anuncian la realización de festivales 
y encuentros de música católica. Por 
ejemplo, en la Parroquia Santa María 
Magdalena de Lima, Perú, están invitando 
para un festival que lleva por título “Te 
anunciaré cantando”,  y que tendrá lugar el 
día 21 de febrero. Por su parte, la 
Comunidad Generación Juan Pablo II 
anuncia que el día 1 de marzo se realizará, 
en la ciudad de Cancún, México, el Primer 
Festival de Música Católica, el cual contará 
con la presencia del cantautor Luis Enrique 
Ascoy como atractivo principal. Y en Miami, 
Estados Unidos, están invitando para el 
Festival de Música Católica “Cristolazados 
2009”, que se llevará a cabo en el mes de 
junio. Este encuentro es organizado por la 
agrupación Cielo Nuevo, con el fin de 
“colaborar con la expansión de la música 
católica en el centro de la Florida y ayudar a 
que se conozca una propuesta musical en 
esta zona de una manera organizada”, ¿Y 
Venezuela qué?

Retiro Musical
La organización argentina Música & Arte, 
que preside el cantante Daniel Poli, anuncia 
que del 13 al 15 de este mes se realizará un 
retiro espiritual en el que participarán todos 
los artistas que deseen profundizar en su 
llamado a la evangelización. Será en el 
Convento de San Alfonso - Villa Allende, 
Córdoba. Los participantes podrán 
profundizar en los desafíos y horizontes de 
los artistas cristianos a la luz del Documento 
de Aparecida. Consta de charlas, dinámicas, 
oración, eucaristías, talleres, recitales y 
muestras, avocándose a la formación, tanto 
en lo espiritual, como en los aspectos 
prácticos. Más información:
 correo@musicayarte.com.ar 

Amor infinito
Para cerrar el año 2008, en El Vaticano fue 
presentado el álbum Amor Infinito, nuevo 
disco del tenor español Plácido Domingo 
que recoge poesías del Siervo de Dios Juan 
Pablo II. Las autoridades vaticanas 
elogiaron la impresionante producción y 
aseguraron que en ella se transmite que el 
secreto de la poesía papal es el amor de 
Dios por el hombre. Al presentar el disco en 
la Oficina de Prensa de la Santa Sede, 
Monseñor Crepaldi dijo: "La escucha de las 
canciones, magníficamente interpretadas 
por Plácido Domingo y por la London 
Symphony Orchestra, recuerdan a Juan 
Pablo II y toda su vida, a menudo marcada 
por momentos dramáticos, vivida con la 
pasión de Dios y del ser humano". 



Al encuentro cristiano de todos los habitantes de la ciudad

“Los hombres en general juzgan de lo pasado según su verdadera justicia, y de lo presente, según sus intereses”  Séneca



se realizará en cuatro etapas: 
1.- SENSIBILIZACIÓN (comen-

zó el 24 de Enero de 2009 y termi-
nará el 11 de Abril de 2009). Es un 
tiempo intenso de trabajo con los 
actuales agentes pastorales, para 
llevarles la información y la 
motivación de lo que se quiere hacer 
y cómo se va a hacer. 

2.- FORMACIÓN (12 de Abril a 
Noviembre): Es un tiempo intenso 
de trabajo con los actuales y nuevos 
agentes pastorales, de cara a la 
realización inmediata y concreta de 
la Misión. Aquí se trasmitiría el 
contenido y la metodología a seguir, 
y las metas que se quieren alcanzar.

3. -  MISIÓN AMBIENTAL  
(Primer Domingo de Adviento 2009 
a Semana Santa 2010): Es un 
tiempo estrictamente misionero, de 
fuerte sabor kerigmático, dirigido a 
grupos específicos y ambientes de 
la sociedad caraqueña. 

4.- MISIÓN TERRITORIAL 
(Pascua 2010 a Diciembre 2010): 
Es un t iempo estr ictamente 
mis ionero,  de fuer te  sabor  
kerigmático, dirigido a los diversos 
sectores de la geografía caraqueña. 
Los que han participado en las 
etapas anteriores comparten lo 
aprendido y vivido con los de su 
entorno.

Por su parte, los contenidos 
temáticos que se desarrollarán y 
presentarán a lo largo de la Misión 
son:

La verdad sobre Jesucristo
La verdad sobre la Iglesia
La verdad sobre el hombre

Estos temas serán desarrolla-
dos por la Comisión Arquidiocesana 
de la Misión, y servirán de base para 
preparar los materiales que se 
utilizarán a lo largo de su desarrollo. 

¿Qué es la misión Ad gentes?

Se resume en tres palabras griegas: kerygma, diakonia y 
koinonia. La primera quiere decir compartir, mediante la fe, la 
Buena Nueva de nuestro Señor Jesucristo “a tiempo o a 
destiempo” (2Tm 4, 2). Diakonia se comprende como 
solidarizarse, por amor, con todo el que sufre, preferentemente 
con los más pobres y marginados por la sociedad. Y Koinonia 
significa reunirnos, por esperanza, de modo que nuestra 
comunión de creyentes haga prever y pregustar la Paz del 
Reino de Dios. Estos tres conceptos se refieren a nuestra 
misión eclesial.



l Vicariato Salvatoriano de 
Venezuela, durante el año Eque pasó, no escatimó 

esfuerzos para mantenerse en 
misión, pues ello forma parte de su 
esencia y de su ser religioso. 
Muchos son los ejemplos que 
podrían ilustrar este esfuerzo de 
evangel ización, pero hemos 
escogido unos pocos solamente.

Durante la Cuaresma 2008, los 
grupos que hacen vida activa en la 
Iglesia Santo Cristo de El Amparo, 
Catia, se unieron para recorrer 
todas las calles y callejones del 
sector para anunciar que sólo Cristo 
salva, y que la oración es el arma 
más poderosa a la hora de luchar 
por la justicia, la paz y la hermandad. 
A estos grupos, y a los padres 
Salvatorianos que atienden esta 
Iglesia,  se unieron muchos 
feligreses, quienes con alegría 
hicieron su labor de puerta en 
puerta, dejando materiales de 
ref lex ión y un mensaje de 
esperanza.

Por su parte,  la Famil ia 
Salvatoriana y la feligresía en 
general de la Parroquia Nuestra 
Señora del Carmen de San Félix, 
Estado Bolívar, en el marco de        
la celebración de los 25 Años         
de Presencia Salvatoriana en 
Guayana, “patearon” las calles y 
avenidas de esta mega parroquia, 
buscando que “todos te conozcan a 
ti, el único Dios verdadero, y a tu 
enviado Jesucristo” (Jn 17,3)

Seguidamente, durante los 
tiempos de Adviento y Navidad, los 
grupos que hacen vida activa en la 
Iglesia Santo Cristo de El Amparo, 
Catia, volvieron a las calles a 
misionar. Con el pretexto de 
convocar a la feligresía para que 
asistiera a la misa del “Grito de 
Navidad”, lo que se buscaba era 
atraer a todos aquellos católicos que 
viven tan alejados de su Iglesia, que 

La Misión 
como Norte
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comprobaran que su Iglesia está 
viva y tiene las puertas abiertas para 
todos. 

El ciclo anual fue cerrado con 
broche de oro, al ser enviado un 
grupo de jóvenes a misionar en la 
Parroquia San Antonio de Padua, en 
Pregonero, Estado Táchira. Jóve-
nes entre 15 y 23 años, de la 
Parroquia Santos Ángeles Custo-
dios de Catia, tuvieron la misión de 
acompañar en Navidad a los 
habitantes de los poblados más 
alejados de esta Parroquia andina.

La experiencia, sin lugar a dudas, 
fue muy enriquecedora, tanto para 
los habitantes de Pregonero y sus 
pastores, como para los jóvenes 
misioneros.

Pero el programa de misiones 
continúa este año 2009, pero esta 
vez enmarcados en la Misión 
Cont inenta l  Evangel izadora,  
programada por las distintas 
diócesis en las que trabajan los 
Salvatorianos. 

Sin embargo, la gente de Catia 
anuncia que para el tiempo de 
Cuaresma y Semana Santa se 
volverá a las calles, y un pequeño 
grupo de jóvenes saldrá a misionar 
a Delta Amacuro. Que para las 
vacaciones de julio  agosto, un 
grupo más grande de jóvenes 
misionará en la guariqueña ciudad 
de Cabruta y poblados aledaños. Y 
que en diciembre nuevamente el 
objetivo será Pregonero. 

“Las nociones de rectitud e ilicitud, justicia e injusticia, no tienen lugar en la guerra”  Hobbes
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Capítulo Vicarial
Bajo el lema “Volvamos a nuestro primer amor”, los días 5, 
6 y 7 de enero se realizó en El Amparo, Catia, el III 
Capítulo Vicarial de los Salvatorianos en Venezuela, el 
cual contó con la presencia del padre Milton Zonta, 
representando al Generalato, la hermana Joseane Tooda, 
en representación de la Congregación de las Hermanas 
Salvatorianas en Venezuela, y el señor Sabin Ormaza, 
representando a los venezolanos de la Comunidad 
Internacional Salvatoriana. Fueron tres días intensos 
durante los cuales se evaluaron los  trabajos realizados 
durante el período recorrido, 2006  2009, y se proyectó el 
período que comienza ahora: 2009  2012. En este 
encuentro  se confirmó que el padre Agustín Van Baelen 
ha sido elegido como Superior Vicarial por tres años más. 
Su equipo estará integrado por el hermano Efraín 
Corona, como Vicario del Superior, y el padre Miguel 
Grobben, como Consejero y Secretario. 
 

La Promoción Vocacional Salvatoriana no se 
detiene. El pasado mes de diciembre tuvo lugar en 
El Amparo, Catia, Caracas, la Segunda 
Convivencia Zonal. Durante este mes de febrero 
tendrá lugar la Tercera Convivencia Vocacional 
Salvatoriana, que viene a ser la 1º Nacional, que 
también será en El Amparo. Por otro lado, los 
Salvatoriano de Caracas participan de la Pastoral 
Vocacional Intercongregacional, cuya primera 
convivencia del año 2009 debió realizarse el día 24 
de enero en el Colegio Madre Emilia de Los Dos 
Caminos.

Honor al Mérito
La Asociación de Vecinos de Chuao, conjuntamente con la 
Junta Comunal de Chuao, otorgó una placa y un botón de 
Honor al Mérito al padre Leo Wevers, por su excelente 
labor y servicios prestados durante 31 como párroco de la 
Parroquia San Luis Gonzaga. En el reconocimiento 
destacan su constancia como guía espiritual de varias 
generaciones y su dedicación a las personas de la tercera 
edad, cuestión que lo ha convertido “en un miembro más 
de cada familia de Chuao”. El acto tuvo lugar el día 16 de 
diciembre de 2008, en La sede de Asochuao, y durante el 

Con el fin de cumplir con el Noviciado, el día 3 de 
febrero estará viajando a Colombia el joven Oscar 
Anaya, quien ha seguido todo un proceso de 
formación inicial con los Salvatorianos. Les 
pedimos a todos que lo tengan presente en sus 
oraciones para que Dios lo fortalezca y le ayude a 
perseverar en el camino que ha elegido.

Cumpleaños del Mes. Silvia Peña, laica Catia, el 
viernes 6. Mariela Hoyer, laica Chuao, miércoles 
11. Joni Roger de Blanco, laica San Félix, jueves 
12. Padre Leo Wevers, Chuao, viernes 13. Ofelia 
Uzcátegui, laica Chuao, lunes 23. Rosa Blanco, 
laica Catia, miércoles 25. ¡Feliz cumpleaños a 
todos desde esta esquina!

mismo tomaron la palabra  
Susana de Acosta, Ángela 
Ingiamo, Sandra Carrillo, 
Luis Badolato y Harold 
Cova. 



P. Luis Munilla, sds /  munilu@cantv.net 

2008 - 2009: Año del Padre Francisco María de la Cruz Jordán

Que los Salvatorianos en Venezuela (y en todos los 
países) atendemos un sinnúmero de obras sociales, está a 
la vista. Pero, ¿cuál es el origen?, ¿cómo pensaba el 
Fundador?, ¿qué acciones emprendió él en concreto?

iertamente es difíci l  
va lo ra r l o ,  pues  l as  Ccircunstancias en que él 

vivió eran diferentes y, sobre todo, la 
forma de hablar no había sido 
elaborada por la Teología como hoy. 
En aquel entonces se hablaba 
solamente de amor y caridad hacia 
el prójimo, no de acción social, etc. 
Sin embargo, la concepción social 
ya estaba dentro de sus miras desde 
los comienzos. 

Por ejemplo, en la regla de las 
Salvatorianas de 1881, dice: “A fin 
de ganar todo para Dios, conviér-
tanse en  madres misericordiosas 
para con los pobres, los enfermos, 
los miserables, en los cuales deben 
ver a Cristo. Porque así está escrito: 
"lo que hagáis a uno de estos más 
pequeños hermanos, a mí me lo 
hacéis"”  (Mateo 25,40). “La 
actividad de las Hermanas tiene que 
ver con la educación de los niños, de 
los pobres y enfermos a fin de salvar 
las almas a través del ejercicio de 
las obras espirituales y físicas de la 
misericordia”.

El P. Buenaventura Lüthen, 
aclarando estos aspectos, escribe: 
“Quiero recordar aquí y con gran 
fuerza, que la Sociedad Apostólica 
Instructiva, si Dios lo quiere, puede 
jugar un rol importante en la 
renovación de la vida social. Ella 
quiere de hecho y con fuerza 
apostólica, formar a los jóvenes en 
instituciones a fin de que se convier-
tan en artesanos cualificados y 
prepararlos no solamente con un 
conocimiento sólido y siendo 
competentes en esas materias, sino 
proporcionándoles una buena 
f o r m a c i ó n  r e l i g i o s a ,  c o m o  
instrumento necesario para la 

solución del problema social. Y 
más cuando la educación laicista 
actual no puede transmitirles estos 
valores... Esta idea apostólica 
puede algún día recoger resultados 
espléndidos, incluso en el plano 
social”.

El mismo Jordán, a pesar de 
todas las contrariedades, asumió un 
internado en Drognens (Suiza), para 
la educación de la juventud mas-
culina abandonada, que perduró 
hasta hace un par de décadas y a 
cuyo cargo estuvo, desde los 
primeros momentos, un gran 
educador Salvatoriano, el padre 
Konrad Hansknecht.

Otro gran hijo espiritual, el padre 
Gregor Gasser, fundó en Austria, 
antes de la primera Guerra Mundial, 
la Unión Popular Católica, especial-
mente para los trabajadores, 
uniendo con ello el trabajo apos-
tólico y el trabajo social. Todavía hoy 
en Viena, en la gran ciudad, trabajan 
los Salvatorianos con la gente de la 
calle, que es acogida en una de 
nuestras parroquias.

Testimonios de quienes le 
conocieron

Además de los documentos 
citados, seguro que resultará 
interesante escuchar lo que 
relataron algunos de los padres que 
conocieron directamente a Jordán:

Pascual Schmid, gran arqueó-
logo Salvatoriano, que investigó en 
Tierra Santa y alguno de cuyos 
descubrimientos aparecen en el 
libro Y la Biblia tenía razón, escribe 
sobre costumbres de Jordán: 
“Cuando nosotros regresábamos 
caminando de la Universidad a 
nuestra casa, normalmente encon-
trábamos toda una cola de pobres, a 
veces incluso hasta veinte, delante 
de nuestra Casa Madre esperando 
que se les diera comida. Según mi    
.

“Las almas superiores no tiene miedo más que de una cosa: de cometer una injusticia”  Amado Nervo



opinión ellos recibían siempre de la 
misma comida que nosotros 
tomábamos. Por otra parte, repeti-
damente pude observar que el P. 
Jordán, cuando salía a hacer su 
acostumbrado paseo hasta San 
Pedro, pedía al portero unas 
cuantas monedas que daba a los 
mendigos que se encontraba en su 
camino”.

Atanasio Krächan (encargado 
de los estudiantes en Roma, como 
ya vimos), subraya el compor-
tamiento personal de Jordán al 
encontrarse con los pobres: “Al 
finalizar la mañana venían a nuestra 
puerta numerosos pobres, a veces 
hasta cien o ciento veinte, de 
acuerdo a las declaraciones del 
portero, y a cada uno de ellos 
siempre se les daba algo, al menos 
un trozo de pan. Al medio día y en la 
noche la puerta de la Casa Madre 
era frecuentada de la misma 
manera. Como yo mismo pude 
observar, el P. Jordán, en los paseos 
que hacíamos juntos, procuraba 
tener siempre un montón de 
monedas para los pobres. Cuando 
no tenía, sabía despedir al pobre de 
una forma tan atrayente, que no 
quedaba descontento y mucho 
menos se sentía despreciado".

Guerricus Bürger habla de 
cómo el ejemplo del P. Jordán 
influyó también en los superiores 
que puso en otras casas: “Yo mismo 
experimenté que un número cada 
vez mayor de pobres venía a la 
portería de nuestra casa de Roma a 
fin de pedir comida. El siervo de Dios 
recomendó siempre tratar bien a los 
pobres. Cierto día el siervo de Dios 
vino a hacer una visita a nuestra       
.

casa de Friburgo en Suiza; yo era el 
superior de la casa y fui acusado 
ante él de dar demasiadas limosnas. 
EL Siervo de Dios simplemente 
sonrió y di jo al interlocutor 
calmándolo: 'esto no es una cosa 
demasiado mala'”.

Clemente Sonntag menciona 
datos interesantes: “Ante cualquier 
necesidad, nos exhortaba a ayudar 
siempre lo mejor que pudiéramos. 
Por ejemplo tras el terremoto de 
Sicil ia de Calabria en 1908 
enviamos sábanas y mantas y todo 
lo que pudimos, aunque nosotros 
mismos estábamos viviendo en 
condiciones precarias. A la familia 
del cardenal Tripepi de Reggio de 
Calabria, que perdió su casa 
completamente, hizo que se le 
preparara durante largo tiempo un 
alojamiento en la parte posterior de 
nuestra Casa Madre. Igualmente, a 
fin de promover las peregrinaciones 
a Roma, especialmente durante el 
año jubilar de León XIII, hizo que 
practicáramos una amplia hospita-
lidad en nuestra casa. En las obras 
de caridad hacia el prójimo no se 
dejaba guiar por cálculos humanos. 
Así es como yo le conocí en los años 
que vivimos juntos”.

El mismo P. Krächan añade: 
“Toda la obra y la vida del P. Jordán 
era dirigida a la salvación de las 
almas inmortales y a la conversión 
de los pecadores. Quiero recordar  
el colegio ya mencionado de 
Drognens, dedicado a la educación 
de niños depravados y difíciles de 
educar; igualmente mencionaré la 
aceptación de puestos de misión 
que comportaban grandes sacrifi-
cios, especialmente en América del 
Sur”.

En las Constituciones de los 
Salvatorianos, antes del Concilio 
Vaticano II, decía que estamos 

dispuestos a asumir apostolados 
que otros dejen, o lugares que otros 
abandonen, a causa de la dificultad, 
de la pobreza, de los escasos 
resultados, etc. Y así ha sucedido en 
la historia, cuando no eran ni 
siquiera una docena, Jordán envió 3 
religiosos a Assam, India, lugar muy 
inhóspito, difícil y sin medios, que 
otros religiosos dejaron y que 
Propaganda Fide le encomendó. 
Igualmente en Austria en general, y 
en Viena en part icular, los 
Salvatorianos asumieron varias 
obras que los Barnabitas ya no 
podían llevar adelante. Y estos 
casos no han sido excepciones a lo 
largo de nuestra historia.

Para terminar, quiero recordar 
que la palabra Salvatoriano viene de 
Jesús como Salvador, de donde se 
derivan las palabras salvar, sanar, 
sanación...; así como del alemán 
Heiland (Salvador) se deriva 
igualmente Heil (salvación), lo 
mismo que en otros idiomas. Por lo 
que es comprensible que, igual que 
Jesús atendía al cuerpo, a los 
enfermos y a su perdón y sanación 
completa, nuestro apostolado 
concreto no puede separar o dividir 
a  la  persona ocupándonos 
solamente de algún aspecto 
espiritual. Y esto, de forma sencilla, 
si lo entendió y vivió le P. Jordán, 
aunque la Teología de su tiempo no 
lo había desmenuzado en la forma 
en que se ha hecho en nuestros 
días.

Por cierto, ¿recuerdas la 
condición que puso Monseñor Arias 
a los Salvatorianos para que 
pudieran fundar en Caracas? Esta 
fue la primera, y ha sido cumplida 
con creces: “Se encargarán de la 
Parroquia de los Santos Ángeles 
Custodios, ad nutum Sanctae 
Sedis; Fundarán una Escuela 
Parroquial, a poder ser de artes y 
oficios, para la instrucción de la 
clase trabajadora”.



Ingredientes
(para 4 personas)

Elaboración

 
8 Huevos 
1 filete grande de Pollo 
1 lonja de Jamón 
Tomate frito 
Harina 
Aceite 
1 Cebolla 

 
Cocer los huevos con abundante agua y un 
chorro de vinagre. Pelar bajo el agua fría y 
reservar. Sofreír muy picadita la cebolla y, 
cuando esté, añadir el pollo y luego el jamón, 
también muy picados. Una vez fríos los huevos, 
se cortan por la mitad y se les quita la yema, 
mezclando la mitad de ésta con el sofrito y 
añadiendo 3 ó 4 cucharadas de tomate 
mezclándolo todo bien. Se rellenan los huevos 
con la mezcla y se pasan por harina y huevo, y 
se fríen en abundante aceite. 
Se pueden acompañar con papas asadas y 
espolvoreadas con perejil y el resto de las 
yemas, con bechamel, mayonesa y salsa de 
tomate, etc. 

Huevo  r llenos
s e

 

e p l o y jamó

d
o l

n

“No se pierde nada con la paz y puede perderse todo con la guerra”  Papa Juan XXIII
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rimero que todo, Feliz Año 
Nuevo para todos mis Pqueridos lectores, y mis 

mejores deseos porque 2009 sea un 
año de encuentro consigo mismo, 
fortaleciendo su fe y esperanza, 
llenándose de paz y sabiduría para 
estos tiempos de cambios donde el 
mundo nos presiona y donde 
nuestras creencias espirituales y la 
fe en Dios y la Santísima Virgen 
podrán sostenernos en pie y con 
ánimos de seguir adelante…

Quién no ha escuchado que: “En 
enero comienzo a hacer dieta, en 
enero dejaré de fumar, en enero voy 
a inscribirme en clases de…”, y así 
vamos riéndonos de tanta promesa 
junta producto de la motivación 
inicial para verla desvanecida a los 
pocos días.  

Para que nuestros propósitos se 
puedan cumplir, lo primero que 
debemos tener presente es el 
COMPROMISO de querer realmen-
te un cambio favorable en nuestra 
vida. No podemos vivir para apa-
rentar sino para ser, actuar desde 
nuestro deseo interno y no con el 
espíritu de complacencia hacia los 
demás.

Muchas veces los propósitos no 
se llegan a materializar porque lo 
que nos fijamos como objetivos 
pueden llegar a ser inalcanzables, 
creando frustración en nuestras 
vidas, por eso mi consejo es que 
establezcan objetivos básicos, 
accesibles y determinados en 
metas, pues en nuestro lenguaje 
cotidiano repetimos “objetivos y 
metas” como si fueran sinónimos, 
cuando en verdad el objetivo es el fin 

que pretendemos lograr y la meta es 
la cuantificación de ese objetivo, es 
decir, darle forma en unidad de 
dinero, de tiempo. Es darle 
estructura. 
 

Como ejemplo, un objetivo puede 
ser renovar el juego de recibo de mi 
casa, y la meta cambiar el color de la 
tapicería y pulir la madera para que 
esté presentable para marzo, fecha 
de equis compromiso familiar.  La 
meta ya es más precisa. Podemos 
definir cuánto costaría, cuándo la 
haríamos, en dónde haríamos el 
trabajo… Es preferible objetivos 
pequeños y luego saborear el éxito y 
el logro.

También es común encontrarnos 
con personas que se detienen a 
establecer sus propósitos en el 
marco material y físico, cuando en 
verdad el inicio de año es 
maravilloso para plantear cambios 
en nuestra vida a través de objetivos 
intangibles, donde modificaremos el 
ser y no el tener.  Prueba de ello es 
replantearnos ser personas más 

humanitarias, más pacientes con la 
humanidad, más tolerantes, menos 
estresadas, menos manipuladoras, 
realizar acciones que ayuden a las 
personas, participar activamente en 
actividades sociales, y muchos 
otros objetivos más que muevan su 
corazón y que no necesariamente 
impliquen inversión de dinero o 
adquisición de equipos, estructuras, 
bienes…

La Misión Continental tiene un 
gran compromiso con la huma-
nidad. Es que los cristianos alcan-
cemos una vida plena como lo 
quiere Jesucristo para nosotros, y 
para alcanzar esa plenitud, debe 
pasar obligatoriamente por un 
cambio positivo en nuestra vida, una 
motivación a ser mejores seres 
humanos, mejores cristianos, 
mejores familias.  El mantener vivo 
nuestro sentido de vida, nuestra 
escala de valores.  

Actuar como seres de luz 
llevando esa luz a los más 
necesitados, colaborar para que 
aquéllos que aún permanezcan en 
las tinieblas, puedan recibir esa luz, 
y para ello es menester que nos 
comprometamos en un cambio 
favorable para que nos permita 
irradiar lo que la humanidad está 
anhelando.  No podemos dar lo que 
no tenemos, por eso este mes es 
oportuno para reflexionar, analizar 
bajo un registro diario cómo ha sido 
nuestra vida y de qué manera nos 
podemos comprometer para que 
seamos un testimonio auténtico y un 
vehículo de esperanza para 
nuestros hermanos necesitados.

Hasta la próxima, y les deseo lo 
mejor, porque sé que lograrán todo 
lo que se propongan.

Una sección dedicada a Tu Hogar...
Si quieres consultar algún consejo o tips, puedes escribirnos a 
y con gusto estaremos respondiendo para ayudarte en tu Hogar.

gerencia@administratuhogar.com



a veneración de Jordán lleva 
a resaltar mucho su trascen-Ldencia. Por eso se dice 

frecuentemente que él era un 
adelantado a su tiempo. Pero que 
Roma no le entendió y le limitó, así 
que no pudo desarrollar sus ideas tan 
grandiosas y avanzadas. De esta 
forma la fundación de una nueva obra 
universal, la Sociedad Apostólica de 
Instrucción, fue reducida a una normal 
sociedad apostólica, Sociedad del 
Divino Salvador.  

Tendremos que examinar con 
mucho cuidado estas ideas. ¿Era 
Jordán realmente un avanzado? Es 
difícil encontrar una prueba de que 
Jordán se consideraba un progre-
sista. Ciertamente quería fundar “una 
obra de las obras”, una reunificación 
de todas las actividades apostólicas 
de la Iglesia, una falange apostólica, 
un ejército unido. Pero esto no tiene 
nada que ver con progresismo, sino 
con necesidad. 

En su gran celo apostólico, 
perseguía un poderoso despertar de 
la Iglesia para combatir los daños que 
el secularismo y la industrialización 
habían proporcionado a la sociedad. 
Todo esto que Jordán perseguía hay 
que comprenderlo en el contexto del 
Kulturkampf. 

Pero es significativo que de todo lo 
que en su época la Iglesia entendía 
como hostil  Kulturkampf, liberalismo, 
masonería, secularismo, etc. , Jordán 
prácticamente nada dijo. Él no 
pensaba en términos de enemigo, no 
luchaba contra ideas o poderes 
enemigos. A él lo que le preocupaba    
.

P. Bernward Meisterjahn, sds

era la atención espiritual, la salvación 
de los hombres de los peligros de la 
época. Por eso él se mantuvo alejado 
de todo tipo de cuestiones políticas. 
Por tanto, de entrada es totalmente 
vano buscar en él una importancia en 
el campo de las disputas políticas y 
religiosas de su época.

Tampoco es cierto que Jordán 
apostara por la reforma de la vida 
religiosa. Si él no escogió la forma 
conventual para la Sociedad Apos-
tólica Instructiva se debió a que en el 
territorio alemán los conventos de vida 
apostólica estaban prohibidos. En 
Roma y en  Italia era distinto. 

Cuando Jordán fundó la Sociedad 
Instructiva en Roma (1881), resultó 
naturalmente una fundación conven-
tual. La regla que redactó en 1884 fue 
un proyecto exitoso, totalmente lleno 
de citas bíblicas y completamente 
dentro de la tradición de las 
congregaciones católicas. En los años 
siguientes la regla fue reemplazada 
por constituciones que se tenían que 
atener a las directrices de las 
autoridades eclesiásticas, con un 
contenido menos original, incluso a 
veces impregnadas de regulaciones 
meticulosas. 

En el terreno de la teología, 
igualmente, no se encuentra  mucho 
de especial en Jordán. Complaciente, 
encomendaba a sus jóvenes a los 
jesuitas de la Gregoriana, porque él 
apreciaba su espíritu eclesial. La 
enseñanza, además de en latín, era  
siguiendo el espíritu neoescolástico. 
Entonces no se hablaba del cansancio 
y estancamiento en la investigación y 
enseñanza. Jordán mismo era 
fundamentalmente de orientación 
romana. El magisterio de Roma era 
para él norma indiscutible.

Tampoco descubrimos que Jordán 
persiguiera una espiritualidad espe-
cial. Para él el apostolado era la idea 
motriz, y más concretamente con 
amplitud e intensidad universales. Por 
eso, en un comienzo Pentecostés fue 
la fiesta patronal de su fundación. Los 
apóstoles estaban llenos del Espíritu 

Santo y recibieron el mandato de ir a 
predicar a todo el mundo, a sanar 
enfermos y a bautizar. El Espíritu 
Santo y el apostolado, el envío de los 
misioneros, fueron las ideas maestras 
de la primitiva fundación.  

Cuando la Sociedad Instructiva 
tuvo que cambiar el nombre, se 
propusieron varias cosas. Por 
ejemplo, “Jordanistas” o “Taboristas”, 
todas sin duda ideas interesantes. Así 
que entonces  se convirtió en 
Sociedad del Divino Salvador, y sus 
miembros fueron llamados en breve 
“Salvatorianos”, un añadido feliz, pero 
que no era ni con mucho una idea de 
Jordán. 

Por cierto, él estaba plenamente 
de cuerdo con el nuevo nombre. 
Ningún otro podría ser más hermoso y 
pleno de contenido. Se alegró de que 
la sociedad se consagrase al 
“Salvador” o al “Salvador del Mundo”.

Aún hoy hay algunos a la 
búsqueda de huellas y de la identidad 
de los Salvatorianos, quienes a veces 
son confundidos como salesianos o 
se minimizan como “pequeños 
jesuitas”; para esos sí que sigue 
siendo un problema.  

Basta con echar una mirada a 
Jordán. Es superfluo atribuirle 
grandeza y progresía en esferas en 
las que no se adapta. Su ilimitado 
amor a Dios y su celo sin fronteras por 
la salvación de los hombres es el 
núcleo de su espiritualidad. En esto él 
es un modelo. Y eso es su herencia. 

Traducido de Unterwegs, Nº 11. 
Noviembre de 2008. 

“La extremada rectitud es la mayor injusticia” - Cicerón



Había una vez, en un pueblo, dos hombres que se 
llamaban Joaquín González. 
Uno  era  sacerdote  y  el  otro era taxista. Quiere 
el destino que los dos mueran el mismo día. 
Llegan al cielo, donde les espera Dios:
“¿Tu nombre?”, le pregunta al primero.
“Joaquín González”.
“¿El sacerdote?”.
“No, no, el taxista”.
Dios consulta su planilla y dice:
“Bueno, te has ganado el Paraíso. Te corresponde 
esta túnica con hilos de oro y esta vara de platino 
con incrustaciones de rubíes. Puedes pasar....
“Gracias, gracias”, dice el taxista.
Pasan dos o tres personas más, hasta que le toca 
el turno al otro Joaquín González.
 “¿Tu nombre?”
“Joaquín González”.
“¿El sacerdote?”.
“Sí”.
“Muy  bien, hijo mío. Te has ganado el Paraíso. Te 
corresponden esta bata de lino y esta vara de roble 
con incrustaciones de granito”. 
El sacerdote dice: 
“Perdón.  No  es  por  desmerecer,  pero...  debe 
haber un error. ¡Yo soy Joaquín González, el 
sacerdote!”
“Sí,  hijo  mío,  te  has  ganado  el Paraíso. Te 
corresponde la bata de lino...”
“¡No, no puede ser! Yo conozco al otro Joaquín 
González, era un taxista, vivía  en mi pueblo, ¡era 
un desastre como taxista! Se subía a las aceras, 
chocaba todos los días, una vez se estrelló contra 
una casa, conducía muy mal, se lo llevaba todo por 
delante... Y yo me pasé 75 años de mi vida 
predicando todos los domingos en la parroquia. 
¿Cómo puede ser que a él le den la túnica con 
hilos de oro y la vara de platino y a mí esto? ¡Debe 
haber un error!”.
“No,  hijo mío, no es ningún error”, dice Dios. “Lo 
que ocurre es que aquí, en el cielo, nos hemos 
acostumbrado a hacer evaluaciones como las que 
hacen ustedes en la vida terrenal”. 
“¿Cómo?, no entiendo”.
“Sí, ahora  trabajamos por objetivos y resultados. 
Mira, te voy a explicar tu caso  y lo entenderás 
enseguida: Durante los últimos 25 años, cada  vez  
que  tú predicabas la  gente  se dormía; pero cada 
vez que el conducía, la gente rezaba. Y... ¡LOS 
OBJETIVOS SON LOS OBJETIVOS!



 

Telf. El Amparo 870.35.16

Santos Angeles Custodios: Martes y Jueves 6:30 p.m. Domingos 10:30 a.m.
Santo Cristo El Amparo: Martes a Viernes 6:00 p.m, Domingos 8:00 a.m. y 10:00 a.m.
San Miguel Arcángel: Martes y Jueves 6:00 p.m,  Domingos: 8:30 a.m y 10:00 a.m. 5:00 p.m.
Los 12 Apóstoles: Miércoles 6:00 p.m. Viernes 6:00 p.m Domingos 8:30 a.m 10:00 a.m., y  5:00 p.m.
Divino Niño Jesús: Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingos 11:00 a.m.
San José: Miércoles 7:00 p.m. Domingos 8:00 a.m y 6:30 p.m.
San Martín de Porres: Domingos 11:30: a.m.
María Madre del Salvador: Lunes, Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingos 9:00 a.m. 
María de Nazareth: Martes y Jueves 6:00 p.m. Domingos 10:00 a.m. 

Virgen del Carmen: Martes, Jueves y Sábado 6:00 p.m. Domingo 9:30 a.m y 6:00 p.m.
Madre del Salvador: Lunes, Miércoles y Viernes 6:00 p.m. Domingo: 8:00 a.m.
San Pedro Claver: Jueves 6:00 p.m. Domingo 8:00 a.m.
Divino Salvador: Domingo 9:30 a.m.
Sagrado Corazón de Jesús: Sábado: 4:30 p.m.

MISAS

MISAS

MISAS

PARROQUIA SAN LUIS GONZAGA - Teléfono: (0212) 992.02.86

PARROQUIA SANTOS ÁNGELES CUSTODIOS Teléfono: (0212) 872.51.19

PARROQUIA NUESTRA SEÑORA DEL CARMEN Teléfono: (0286) 934.55.19

PARROQUIA SAN RAFAEL ARCÁNGEL Teléfono: (0274) 266.62.83

Párroco: P. Luis Munilla  -  Vicario:  P. Leonardo Wevers y P. José Vásquez

Despacho Parroquial
Lunes a Viernes 
8:30 a.m. a 12 M.
2:30 p.m. a 6:00 p.m.

HORARIO DE MISAS

Actividades Propias
Charla Prebautismales: miércoles 8:00 p.m.
Bautizos: sábados 4:00 p.m.
Hora Santa: Jueves 4:00 p.m.
Ad. Santísimo: 1º viernes  8:30 a.m.
Cristo Vive: lunes 4:30 p.m.
Apost.  Fátima  jueves 8:30 a.m.
Cáritas Parroquial  Jueves  9:00 a.m.

Otras Actividades
Encuentros Conyugales Telf. 977.2483 (Carlos e Irma)
Encuentros de Novios Consultar en el Despacho
Padres sin Parejas miércoles 8:30 p.m.
Fundación Bipolar Telf. 461.9043
Alcohólicos Anónimos lunes a viernes y domingos 6:30 p.m.
Codependientes Consultar en el Despacho
Comedores Compulsivos Martes y Jueves 8:00 p.m.
Jugadores Anónimos martes y viernes 7:00 p.m. 
Club Tercera Edad Miércoles 3:00 p.m.

Lunes a Viernes 6:30 p.m. / Martes a Viernes 8:00 a.m.
Sábados 8:00 a.m. y 6:00 pm.
Domingos 7:00 - 9:00 - 11:00 a.m.
                   1:00 - 5:00  7:00 p.m.-

Párroco: P. Mario Pérez  Vicario: P. Gilberto Vivas y P. Néstor Briceño

Correo: parroquiasanluisgonzaga@salvatorianos.org.ve   / pag web: http://www.salvatorianos.org.ve/gonzaga.html
si quiere recibir el evangelio del domingo y otras informaciones, envíenos su dirección de correo

PARROQUIA SAN RAFAEL ARCÁNGEL Telf. (0274) 266.62.83 
Misas: San Rafael: Domingos 10:00 a.m.  Martes a sábado 6:00 p.m. 

Santo Niño de Escuque: Domingos 11:00 a.m. Martes a sábado 7:00 p.m.
Cofradía Del Santísimo: 2º domingo de mes. 11:00 a.m. Legión de María: miércoles 4:00 p.m. 
Niños Salvatorianos: sábados 2:30 p.m.

Párroco: P. Lorenzo Garijo Ramírez    Vicario: P. Juan Leenders

Párroco: P. Willy Polders; Vicarios: P. Miguel Grobben, P. José Craet, 
P. Gustavo Carrillo, P. Agustín van Baelen y Hno. Efraín Corona

Secretaría: de 4:00 a 6:00 p.m. Lomas Urdaneta


